



Rapport annuel 2023-2024 – Université du Québec (UQ)

Du 1^{er} mai 2023 au 30 avril 2024

UQÀM

La première année de Stéphane Pallage à titre de recteur de l'Université du Québec à Montréal (UQAM) a été marquée par un dynamisme renouvelé de l'institution, qui s'est manifesté notamment par des projets porteurs, dont le développement des sciences de la santé et la relance du Quartier latin.

Introduction

Fondée le 9 avril 1969 dans un souci de démocratisation et d'accessibilité du savoir, l'UQAM se distingue depuis 55 ans par son aptitude à défricher de nouveaux territoires sur les plans de la formation, de la recherche et de la création ainsi que par ses réponses adaptées aux besoins des milieux. Avec sa communauté universitaire de 40 000 personnes, dont quelque 35 000 étudiantes et étudiants, et son réseau de 300 000 personnes diplômées, l'UQAM est un pilier incontournable du développement du Québec, combinant une identité francophone forte et un véritable ancrage social.

Les programmes d'études et la population étudiante

En 2023-2024, plusieurs formations ont été mises à jour ou lancées, notamment en gestion critique de projets internationaux, en marketing numérique et en communication humaine dans les organisations.

L'instauration d'un programme court de deuxième cycle en ostéopathie a permis d'ancrer cette discipline dans une université québécoise, ce qui constitue une première. La dernière année a aussi été marquée par la création d'un diplôme d'études supérieures spécialisées destiné aux personnes enseignantes non légalement qualifiées et des programmes de deuxième cycle en enseignement des arts offerts à distance.

En plus de dispositions pour améliorer l'encadrement dans les programmes de type recherche, l'UQAM a déployé des efforts importants dans l'implantation des mesures du Plan d'action pour la réussite en enseignement supérieur et du Plan d'action en santé mentale étudiante. L'UQAM a adopté une Politique relative à la parentalité et à la proche aidance pour les personnes étudiantes, devenant ainsi la première université montréalaise à reconnaître officiellement le statut de personne étudiante proche aidante.

La recherche et la formation de chercheuses et chercheurs

L'UQAM se distingue à nouveau dans le palmarès des 50 meilleures universités au Canada en matière de financement de la recherche, selon le classement publié par *Research Infosource*. Elle occupe ainsi le 24^e rang du classement au pays et le 5^e au Québec. Parmi les universités sans faculté de médecine, elle est la première à l'échelle québécoise et au 6^e rang canadien.

En plus d'obtenir maintes reconnaissances nationales et internationales pour leurs réalisations, les chercheuses et chercheurs de l'UQAM ont reçu en 2023-2024 plus de 35 millions de dollars des conseils de recherche fédéraux pour des projets d'envergure ainsi que 12,4 millions du côté québécois.

Solidifiant son écosystème de recherche et de création, l'UQAM a inauguré 10 nouvelles chaires, couvrant des thématiques telles que le racisme dans les milieux éducatifs, la chimie des polymères pour le développement durable, la promotion du bien-être durant les transitions scolaires et postscolaires, les milieux de vie du Nord et l'activité physique chez les personnes aînées.

Par ailleurs, le lancement du Laboratoire d'analyses environnementales, qui offre des équipements scientifiques de pointe pour faire avancer la recherche sur d'importants enjeux environnementaux tels la qualité de l'eau ou la gestion des déchets, et la création du Pôle institutionnel sur la santé mentale, qui s'engage à promouvoir le bien-être psychologique, social et émotionnel de la population en misant sur une approche partenariale et transdisciplinaire, constituent deux autres jalons importants dans l'essor de la recherche à l'UQAM.

Les partenariats et l'implication dans le milieu

L'UQAM a remporté le prix Solange-Chalvin 2023 du ministère de l'Immigration, de la Francisation et de l'Intégration (MIFI), dans la catégorie Organismes partenaires du MIFI en apprentissage du français – établissement d'enseignement. Dans le cadre de son partenariat avec cet organisme gouvernemental depuis 1999, l'Université participe à la francisation et à l'intégration de plus de 1000 nouvelles personnes par année.

L'UQAM a reçu en 2023-2024 un financement du gouvernement du Québec pour la Clinique internationale de défense des droits humains et la Clinique de justice sociale, qui lui permettra de poursuivre son offre de services à la collectivité, tout en prodiguant à la population étudiante des lieux d'apprentissage motivants et enrichissants.

Témoignant de l'engagement social de l'UQAM, une halte-chaleur pour les personnes en situation de vulnérabilité a été mise en service au pavillon J.-A.-DeSève pendant certaines nuits froides de l'hiver 2024, grâce à une aide gouvernementale.

Le personnel

En 2023-2024, l'Université comptait 1189 professeures et professeurs, 2123 personnes chargées de cours, 126 cadres et 1929 membres du personnel.

Afin de renforcer le soutien psychologique auprès de la communauté universitaire, 121 membres de l'UQAM (personnel, enseignantes et enseignants, population étudiante) ont suivi une formation en prévention du suicide dans le cadre du projet Sentinelles. À la suite du succès du projet pilote visant le développement de communautés bienveillantes dans certaines unités, l'UQAM l'a déployé plus largement dès l'automne 2023 en proposant notamment des formations à 53 personnes enseignantes ou employées.

Les ressources matérielles et financières

Grâce à la saine gestion de ses ressources et à l'augmentation de ses effectifs étudiants, l'UQAM a été en mesure d'atteindre l'équilibre budgétaire en 2023-2024.

Devant les besoins grandissants de la communauté et les changements technologiques qui s'accélèrent, l'UQAM a entrepris en janvier 2024 un ambitieux projet de transformation de la Bibliothèque centrale. Nommé Métamorphose, le projet vise à fournir de nouveaux environnements numériques, des espaces de travail collaboratifs bonifiés et connectés, des aires de socialisation et d'expérimentation ainsi que des laboratoires interdisciplinaires, en plus de contribuer aux efforts de relance du Quartier.

L'UQAM a de surcroît obtenu du financement visant l'amélioration de ses installations, dont l'aménagement de locaux pour ses cliniques en santé et services sociaux et le Centre d'enseignement en activité physique, de même que la modernisation de l'équipement de 60 salles de classe, offrant ainsi à la communauté universitaire un environnement d'apprentissage et d'enseignement enrichissant.

Résultats financiers

Fonds de fonctionnement au 30 avril 2024 et au 30 avril 2023

Résultats	2024		2023	
Produits (en milliers de dollars)	000 \$	%	000 \$	%
Subventions gouvernementales	371 770	74,8	347 480	69,9
Droits de scolarité	96 831	19,5	88 732	17,9
Autres produits	61 913	5,7	60 704	12,2
Total des produits	530 514	100,0	496 916	100,0

	2024		2023	
Charges (en milliers de dollars)	000 \$	%	000 \$	%
Enseignement / Recherche	338 287	70,2	325 336	67,5
Services à la collectivité	5 675	1,2	5 336	1,1
Bibliothèque	17 245	3,6	15 187	3,2
Audiovisuel	8 120	1,7	6 948	1,4
Informatique	21 245	4,4	19 150	4,0
Administration	55 472	11,5	48 551	10,1
Terrains et bâtiments	41 588	8,6	38 824	8,1
Services aux étudiants	12 206	2,5	10 488	2,2
Entreprises auxiliaires	8 377	1,7	9 172	1,9
Animalerie	774	0,2	642	0,1
Ajustement relatif aux avantages sociaux futurs	613	0,1	1 776	0,4
Frais d'intérêts et autres frais financiers	626	(5,7)	648	-
Total des charges	510 228	100,0	482 058	100,0

	2024		2023	
Excédent (insuffisance) des produits par rapport aux charges	20 286		14 858	
Modification comptable				
Réévaluations et autres éléments afférents au régime de retraite et d'avantages complémentaires de retraite	(482)		12 481	
Virement interfonds (fonds d'immobilisations)	(20 844)		(16 590)	
Solde de fonds (négatif) au début de l'exercice (avant redressement)	(218 234)		(228 983)	
Solde de fonds (négatif) à la fin de l'exercice	(219 274)		(218 234)	

Fonds avec restrictions au 30 avril 2024 et au 30 avril 2023

Résultats cumulés	2024		2023	
Produits (en milliers de dollars)	000 \$	%	000 \$	%
Subventions du gouvernement du Québec	46 262	48,9	36 604	38,7
Subventions du gouvernement du Canada	37 234	39,4	36 121	38,2
Autres produits	24 372	11,7	21 795	23,1
Total des produits	107 868	100,0	94 520	100,0

	2024		2023	
Charges (en milliers de dollars)	000 \$	%	000 \$	%
Recherche subventionnée	89 042	95,9	81 332	87,6
Services à la collectivité	9 188	9,9	6 293	6,8
Autres charges	5 369	(5,8)	5 188	5,6
Total des charges	103 599	100,0	92 813	100,0

	2024		2023	
EXCÉDENT (insuffisance) des produits par rapport aux charges	4 269		1 707	
Virement interfonds (fonds d'immobilisation)	(4 842)		(1 604)	
Solde de fonds (négatif) au début de l'exercice (avant redressement)	4 739		4 636	
SOLDE de fonds (négatif) à la fin de l'exercice	4 166		4 739	

	2024		2023	
Solde des apports reportés au début de l'exercice	81 123		77 199	
Produits consacrés à la recherche, non encore dépensés à la fin de l'exercice (Charges imputées au cours de l'exercice pour lesquelles les produits ont été reconnus antérieurement)	7 086		3 924	
Solde des apports reportés à la fin de l'exercice	88 209		81 123	

Fonds des immobilisations au 30 avril 2024 et 30 avril 2023

Résultats cumulés	2024		2023	
Produits (en milliers de dollars)	000 \$	%	000 \$	%
Subventions gouvernementales	34 275	90,2	35 195	92,6
Autres produits	2 960	9,8	2 800	7,4
Total des produits	37 235	100,0	37 995	100,0

	2024		2023	
Charges (en milliers de dollars)	000 \$	%	000 \$	%
Frais d'intérêts et autres frais financiers	9 061	15,9	9 050	15,9
Radiation d'actifs		-		-
Amortissement	40 439	71,0	39 544	69,4
Autres charges	6 623	13,1	8 371	14,7
Total des charges	56 123	100,0	56 965	100,0

	2024		2023	
Excédent (insuffisance) des produits par rapport aux charges	(18 888)		(18 970)	
Apports reçus sous forme d'actifs non amortissables	52			
Virement interfonds	25 686		18 195	
Solde de fonds au début de l'exercice	151 731		152 506	
Solde de fonds à la fin de l'exercice	158 581		151 731	

Les activités internationales

Bénéficiant d'une excellente renommée à l'international et comptant plus de 300 partenaires dans une soixantaine de pays, l'UQAM se positionne comme une actrice d'importance au sein de la Francophonie mondiale.

Avec près de 5 000 étudiantes et étudiants internationaux à l'automne 2023, l'UQAM veille à leur accueil et à leur réussite en leur fournissant un accompagnement structuré et bienveillant, notamment par l'entremise de son programme d'intégration Allô! L'UQAM a d'ailleurs bénéficié de fonds pour ce dernier à travers l'Entente Canada-Québec, ce qui lui a permis d'aménager un espace d'accueil, d'organiser des activités, d'embaucher deux ressources supplémentaires et de bonifier ses services de francisation.

Les événements marquants de l'année

Deux postes clés ont été créés en 2023-2024. Dans la perspective de contribuer encore plus activement à la qualité de son milieu, l'UQAM a nommé la professeure Priscilla Ananian à titre de vice-rectrice associée à la Relance du Quartier latin. Depuis son entrée en fonction en janvier 2024, elle a rencontré de nombreux partenaires institutionnels, communautaires, économiques et culturels, ainsi que plusieurs personnes et groupes au sein de l'Université. L'UQAM compte faire du Quartier latin un quartier apprenant, en cohérence avec l'approche des villes apprenantes de l'UNESCO.

Par ailleurs, pour mener à bien le projet de faculté des sciences de la santé, l'UQAM a accueilli en avril 2024 le Dr Fabrice Brunet, ancien président-directeur général du CHUM, à titre de vice-recteur associé au Développement des sciences de la santé. La vision de l'UQAM en santé est axée sur la prévention et prend appui sur le concept de santé globale.

Le 9 avril 2024, l'UQAM a souligné son 55^e anniversaire de belle manière. Parmi les activités au programme ce jour-là, la rencontre historique des membres du Conseil d'administration, de la Commission des études et de la Direction de l'Université, réunis pour la toute première fois, a donné lieu à des échanges fructueux sur les orientations d'avenir de l'Université.

Le 30 avril 2024, la Fondation de l'UQAM a lancé La Relève philanthropique, un comité consacré à l'engagement des jeunes professionnelles et professionnels diplômés de l'UQAM en philanthropie, qui devrait notamment accroître l'offre de bourses aux étudiantes et étudiants.

L'UQAM a aussi inauguré en septembre 2023 l'Espace Quartier latin, qui comporte une salle polyvalente vouée notamment aux activités des Services à la vie étudiante. Ce lieu permet à la communauté universitaire de disposer d'un endroit moderne et bien équipé pour organiser des événements étudiants ou institutionnels.

Les perspectives

Grâce à ses activités de recherche, de formation et de création, à ses partenariats stratégiques ainsi qu'à la force collective de sa communauté, l'UQAM compte poursuivre son rôle majeur dans le développement de solutions concrètes et innovantes pour répondre aux enjeux sociétaux du Quartier latin et de la métropole, ainsi que du Québec. Parmi ceux-ci, la pénurie de main-d'œuvre, les besoins criants en santé, la préservation de la cohésion sociale et le déclin du français occupent une place centrale dans les préoccupations de l'UQAM.

L'Université a aussi établi de grandes priorités pour 2024-2025 : la consolidation du projet de développement en santé; la contribution à la relance du Quartier latin; l'apport à la vitalité du français à Montréal; l'appui à la croissance des inscriptions; et l'amélioration de la vie universitaire pour la communauté étudiante. Les travaux d'élaboration du prochain Plan stratégique de l'UQAM, amorcés au cours de l'automne 2023, connaîtront leur aboutissement au cours de la prochaine année. Ce nouveau plan permettra à l'ensemble de la communauté de l'UQAM de se projeter dans l'avenir et de voir grand.

Statistiques

Population étudiante au trimestre d'automne 2023

Répartition des étudiantes et étudiants selon la faculté ou l'école

Faculté ou École	Nombre	%
Faculté des arts	3 347	9,7
Faculté de communication	2 663	7,7
Faculté des sciences de l'éducation	4 834	14,0
École des sciences de la gestion	11 371	32,9
Faculté de science politique et de droit	1 835	5,3
Faculté des sciences	3 524	10,2
Faculté des sciences humaines	4 711	13,6
Étudiants libres, visiteurs et autres	2 282	6,6
Total	34 567	100

Répartition des étudiantes et étudiants selon le cycle d'études

Cycle	Nombre	%
1 ^{er} cycle	25 314	73,2
2 ^e cycle	6 450	18,7
3 ^e cycle	2 214	6,4
Autres ¹	589	1,7
Total	34 567	100

¹ Auditeurs, stagiaires non subventionnés, étudiantes et étudiants au bachotage ou à l'étranger.

Gouvernance

Note : Liste des membres et instances au 30 avril 2024

DIRECTION

Stéphane Pallage

Recteur

Christian Agbobli

Vice-recteur à la Recherche, à la création et à la diffusion

Marylène Drouin

Secrétaire générale

Louis-Sébastien Guimond

Vice-recteur aux Systèmes d'information

Guylaine Landry

Vice-rectrice au Développement humain et organisationnel

Jean-Christian Pleau

Vice-recteur à la Vie académique

Olivier Simard

Vice-recteur à l'Administration et aux finances

CONSEIL D'ADMINISTRATION

Président

Simon Prévost, vice-président Clientèle institutionnelle et service de la paie,
Fédération des Caisses Desjardins du Québec

Membres

Rachel Julia Andrews, vice-présidente communications et marketing, Alithya Canada inc.

Éric Boulé, vice-président aux opérations, Agropur

Saidatou Dicko, professeure

Élizabeth Duboc, étudiante

Philippe Gougeon, directeur et économiste, AppEco inc.

Philippe Gribreauval, président-directeur général, CISSS de la Montérégie-Ouest

Frédéric Legault, vice-président et chef des systèmes d'information, Metro inc.

Ndack Kane*, chargée de cours

Antoine Martin*, étudiant

Michel Lacroix, professeur

Lucie Lamarche*, professeure

Stéphane Pallage*, recteur

Jean-Christian Pleau*, vice-recteur à la Vie académique

Marc Rémillard*, directeur général, Cégep de Valleyfield

Secrétariat général

Marylène Drouin, secrétaire générale

Marie-Hélène Fandrich, secrétaire d'assemblée, directrice du Secrétariat des instances

Ont également siégé en cours d'année :

Membres

Louis Baron*, vice-recteur au Développement humain et organisationnel

François de Paul Nkombou, dirigeant d'entreprise

* Membre du Comité exécutif

COMMISSION DES ÉTUDES

Présidence

Stéphane Pallage, recteur

Commissaires

Christian Agbobli, vice-recteur à la Recherche, à la création et à la diffusion

Amel Aloui, chargée de cours

Nicolas Bastien-Porlier, étudiant

Charlie Bracco, personne étudiante

Xan Choquet, personne étudiante

Benoit Cordelier, professeur

Laurianne Dinucci, étudiante

Sébastien Drolet, registraire

Frédéric Guillaume Dufour, professeur

Véronique Fortier, professeure

Maryse Gendron, coordonnatrice

Jacynthe Lussier, étudiante

Issiaka Mandé, professeur

Isabelle Marcotte, professeure

Olga Navarro-Flores, professeure

Camille Parent-Montpetit, étudiante

Frédéric Pitz, étudiant

Jean-Christian Pleau, vice-recteur à la Vie académique

Naoufel Remili, chargé de cours

Marie-Ève Ross, chargée de cours

Thérèse St-Gelais, professeure

Yussef Suleiman Kahwage, agent de recherche et de planification

Personnes observatrices

Jean Bélanger, doyen de la Faculté des sciences de l'éducation

Méliane Carrier-Favreau, représentante des étudiantes et étudiants employés de l'UQAM

Rachel Chagnon, doyenne de la Faculté de science politique et de droit

Lucie Dumais, doyenne de la Faculté des sciences humaines

Gaby Hsab, doyen de la Faculté de communication

Joanne Lalonde, doyenne de la Faculté des arts

Komlan Sedzro, doyen de l'École des sciences de la gestion

Normand Séguin, doyen de la Faculté des sciences

Secrétariat général

Marylène Drouin, secrétaire générale

Marie-Hélène Fandrich, secrétaire d'assemblée, directrice du Secrétariat des instances

Valéry Colas, chargée d'instances

Ont également siégé en cours d'année :

Marie-Kim Bolduc, registraire intérimaire

Félix-Jazz Daoust, étudiant

Christophe Hohlweg, professeur

Ariane Monzerolle, étudiante